# Desde Santiago del Estero

# Vamos por más... humanidad!



Compartimos esta vivencia, iniciada en Quilmes en 1986 - bajo el lema "Evangelio y opción por lo pobres" - que viene repitiéndose en diversos lugares del país por todos aquellos, que desde nuestras prácticas pastorales y sociales, realizamos esta construcción teológica colectiva, popular y participativa. Animados por la búsqueda, las preguntas desde lo cotidiano, la reflexión desde la vida y hacia la vida.

Del 3 al 9 de febrero, fuimos recibidos acogedora y festivamente con todo el espíritu familiar y contagioso de sus chacareras por nuestros hermanos de Santiago del Estero. La sede del encuentro estuvo centrada en la Escuela Provincial del Centenario y el alojamiento para los 568 participantes junto a la Coordinación, los Asesores, coordinadores y servidores en distintos colegios de la ciudad.

En el camino de los Seminarios, desde hace años y en particular en el último, se vienen planteando pasos para una construcción a través del método teológico, y en este sentido pareció desafiante que podamos explicitar quiénes son los sujetos hacedores de una teología para este tiempo. De aquí surgió que la visión de los "pueblos crucificados" constituye una línea para el método teológico, que nos debe orientar a plantear quiénes son los sujetos constructores de teo-

logía, a quienes también reconocemos como sujetos hacedores de proyectos políticos.

Por ello se definió como lema del Seminario: "Desde los pueblos crucificados, ¡Vamos por más humanidad! Esta perspectiva nos lleva a plantearnos que "a los pueblos crucificados hay que bajarlos de la cruz"; y también a preguntarnos ¿por qué seguimos construyendo cruces? y ¿de qué manera llegamos también a ser cómplices de este sistema sacrificial que las sigue construyendo? Esto nos lleva a vincularnos no sólo desde la resistencia sino desde la iniciativa, la propuesta, el involucramiento y el ejercicio del poder para la construcción de "mas humanidad".

El Seminario arrancó con una hermosa apertura a toda fiesta, con palabras de bienvenida, cantos, presentación de las delegaciones de todo el país, con grupos provenientes de Chile, Uruguay y Bolivia. Posteriormente Néstor Miguez introdujo la lectura bíblica relacionada al "Dios que quiere misericordia y no sacrificios" y a partir de ello dio explicación al lema y al logo. Luego la comunidad santiagueña nos dio su bienvenida a través de Coca, una animadora local muy alegre y simpática y finalmente una niña y un joven cerraron con una hermosa chacarera, música y danza que reinó en el transcurso del seminario.

El día lunes comenzamos con la presentación temática, afirmando que hoy la praxis de misericordia debe traducirse en proyectos políticos, estructuras humanizadoras, y acciones a favor de la justicia y la liberación. En definitiva praxis resucitadoras y compromiso humanizante que concentre todas nuestras energías y lo mejor de nuestra creatividad. Pasamos luego a trabajar en los cuatro espacios de reflexión:

## 1. Que hay detrás de cada Teología?

Animadores: Marcelo Trejo (teólogo), Claudia Korol (educadora) y Oscar Tapia (biblista). Coordinador del espacio:

Propuesta: discernir cómo influyen las ideologías y teologías y cómo se nutren los fenómenos religiosos que habilitan y sostienen determinadas políticas, y como acompañar un proceso de "mas humanidad" desde la pluralidad del pensamiento religioso.

Se vieron las miradas hegemónicas que condicionan y limitan otras miradas, la naturalización de las practicas religiosas.

Aporte: sobre la misericordia en la persona de Jesús. Cuáles son los sacrificios impuestos. Del trabajo grupal surgió: Jesús contrasta dos relaciones con Dios: ritualismo y legalismo vs. religión humanizante.

La misericordia al lado de la justicia: la prioridad es siempre la persona, vista con el corazón de Dios que es misericordioso.

Aporte: ¿Qué tiene que ver la teología con la construcción de conocimiento y de pensamiento?

Se trabajó las relaciones entre poder y conocimiento, entre el hecho histórico y su interpretación presente, teniendo a la memoria como mediadora.

### 2. Corporeidad

Animadores: Mercedes García Bachman (teóloga) y Pere Riera.

Propuesta: la importancia de resignificar muchos sentidos sobre los sacrificios, sobre los cuerpos y ver qué significa la misericordia y la justicia en relación a ellos.

Las formas en que se plantean los vínculos sociales generan nuevas situaciones para las mujeres y para los varones que implican nuevos modelos de liderazgo.

¿Cómo romper modelos impuestos? En relación a: los crucificados/as, el contexto político, los intereses detrás de cada grupo, los roles de género, el enojo, la misericordia y la justicia.

Descubrir quiénes son en nuestra realidad los/as crucificadores/as.

¿Cómo construir más humanidad generando milagros cotidianos?

Para ello se trabajó con biodanza, se organizaron dramatizaciones bíblicas. Finalmente surgió el planteo de cuál es la ciudad que queremos construir. Recuperando el derecho a gozar, el derecho a la vida plena que quiere Dios, acentuando que lo que salva es el amor, no el dolor.

## 3. Culturas Juveniles

Animadores: Kevin Morawicki (comunicador), Ezequiel Silva (teólogo), Ernesto Bruna (educador), Carla López (docente).

**Propuesta:** constituir sujetos que sean capaces de asumirse como tales y sean protagonistas en todos los ámbitos de la sociedad.

Se comenzó con una puesta en común en forma de micrófono abierto, se trabajó en la diferencia entre las prácticas "humanizantes y las prácticas "humanitarias". Resultando del trabajo en grupos:

Practicas humanitarias:

Generan relaciones asistencialistas, paternalistas, de dependencia, clientelares, de manipulación. Posiciones mesiánicas (nosotros venimos a salvarlos). El otro es considerado un "objeto". No "transforman" las relaciones de dominación. No aportan a crear condiciones para que los pobres



Celebración del mate en el espacio de teología.

salgan de su situación. Son "tranquilizadoras": nos conforman, nos hacen sentir bien. Trabajan una idea de pureza, se aíslan.

#### Prácticas humanizantes:

"La brasa de la humanidad está siempre encendida, aticémosla para que se convierta en llamarada".

Prácticas humanizantes de Jesús: una relación horizontal (conversaban y discutían).

El otro es sujeto (alguien) -personalizado (los llamaba por su nombre)

Principio de misericordia (el buen Samaritano)
Praxis que habilita (que quieres que haga?)
Praxis de conducción pasajera (conviene que yo me vaya)

Practica que se revisa (se retiraba a orar)
Construcción colectiva (llamado a los doce)
Tenía un horizonte: el reino. Busca generar condiciones de vida abundante y para todos.
Concluyendo en que el amor es una clave para la construcción del proyecto de vida.

#### 4. Construcción Política

Animadores: Néstor Míguez (biblista), Enrique Hise (defensor del pueblo) - Víctor De Gennaro (CTA Nacional), Luis M. Baronetto (CTL).

Propuesta: analizar posibles herramientas para la construcción políticas y el descubrimiento de las ya existentes teniendo en cuenta posibilidades, límites, condiciones y estrategias.

#### Néstor Miguez

A partir de lo expresado por los participantes en cuanto a inquietudes y herramientas para la construcción: rescata como planteos la problemática de la Salud, la Educación, la Inclusión: resaltando que ello no es posible en un sistema como el actual donde "la máquina de producir dinero, es mas importante que la de producir vida". No podemos buscar la inclusión en el capitalismo. Lo que necesitamos es la transformación que vuelva a poner el ser humano, en el centro de las decisiones. Para ello es necesario construir una herramienta transformadora, apta para la lucha política. Empezando a pensar en lo que produce vida: qué fuerza, qué símbolos, qué elementos vamos juntando: personales, sociales, de fe. Desde el concepto y expresión teológica de la "visión", que es la visión de la tierra de bendición que mana leche y miel. Se lanza movido por el amor de Dios que viene a liberar. Construcción que no es ordenada tal cual vo la pensé, porque es colectiva. La haremos con otros, es acercarse,

# El espacio de costrucción política

Trabajando por grupos se preparó la producción del espacio para todo el seminario. Se presentó el "tren de la construcción política" que fue recorriendo estaciones que reflejaban lo trabajado: quién sube y quién se baja. Quién impide la construcción. Qué iglesia construye y abre puertas y cuál las cierra. Qué medios comunican y cuáles distorsionan. Finalmente se repartieron unos volantes con consignas consensuadas que expresaban solidaridad: con la comunidad de Iguazú, el apoyo a la comunidad santiagueña por el asesinato de Mons. Sueldo y las jóvenes de la Dársena, y el acompañamiento a los "Chicos del Pueblo".

Una síntesis del aporte al espacio de Luis Baronetto la publicamos a continuación en las páginas 32 a 35.



es preguntar ¿qué querés que haga? que hagamos, para transformar?

#### **Enrique Hisse**

Propuso para el debate de los grupos preguntarse:

Hecha la opción por un partido y puesto en la gestión del estado ¿se pierde la ideología? Creíamos en ideales, ahora negociamos con corruptos de dentro y de fuera.

Al llegar a un cargo político, somos considerados por el movimiento social como corruptos del sistema ¿Cómo solucionar esa relación? Y más aún necesitando de ellos.

Dentro del espacio político hay que negociar con otros factores de poder. En las elecciones venimos del mismo sector, pero las direcciones son distintas y no podemos articular alianzas. ¿Como hacemos?

#### **Néstor Miguez**

Desde la óptica cristiana rescató el tema del "deseo" de construir con otros. Ante una disminuida fuerza asociativa para la construcción política, provocada por el sometimiento a los intereses dominantes del mercado y por estar colonizados a través del miedo. Parte de la construcción política es desactivar los mecanismos del miedo y liberar al deseo. Esto nos lleva a la com-

prensión de qué es ir "por mas humanidad", que tiene que ver con la libertad cristiana, con superar el miedo, con vivir la resurrección en nuestras vidas, de liberar el deseo cautivo, egoísta del sistema, de dar lugar al deseo compartido, liberador y amoroso del Espíritu.

Pero el deseo solo no alcanza, necesita cierto poder, sin poder es impotencia y conduce a la frustración. El deseo necesita convertirse en acto. Poder es un "verbo" que reclama acción, necesita un sujeto activo que diga "nosotros podemos".

El Reino de Dios predicado por Jesús, no es un lugar, es una relación. Jesús dijo "no lo busquen aquí o allá porque está entre ustedes". "Entre" es indicador de relación. El reino es eliminar el poder como objeto y afianzarlo como verbo, es el vínculo que permite construir el deseo: humanizar las relaciones. Dios mismo se "humanizó" y nos invita a amar al ser humano concreto. La construcción política no busca "plasmar valores" sino dar respuestas concretas a situaciones humanas concretas. Esa fue "la política de Jesús".

Alberto Vanden Panhuysen albertovanden@hotmail.com / www.sft.org.ar